Esta "Muestra" de afinares "que marca una tendencia", es el resultado de un estudio analítico y descriptivo, basado en un intenso trabajo de campo realizado en localidades rurales de la zona centro-sur del país y en particular en la IX Región.

De tal manera, este "Manual para el aprendizaje" de *afinara* campesinos permite adentrarse en el conocimiento de las numerosas afinaciones que tiene la guitarra, que es como internarse en el mundo mágico que posee el instrumento.

Es la primera obra de esta naturaleza en la que se destaca: 1) la información entregada, en cuanto a la cantidad de afinaciones tradicionales y nombres con que se las conoce y la relación y dispersión que tienen dentro y fuera del país, y 2) el plan del desarrollo que se apoya en un "codigo de interválica" que logra dar coherencia y consistencia al estudio.

A modo de síntesis, el autor presenta cinco cuadros que muestran, en orden correlativo: el resumen general de 82 finaciones tradicionales consideradas en este estudio, de las que 58 corresponden a Chile; la agrupación de las afinaciones por familias; la comparación, análisis y clasificación de éstas "de acuerdo al número de cuerdas modificadas respecto de la afinación por música" y termina con resúmenes de las afinaciones de Argentina y de Perú.

Este trabajo, sin duda, contribuirá a impulsar el uso de repertorio musical-tradicional en la guitarra, con el empleo de técnicas naturales y propicias para un aprendizaje fácil y práctico de este instrumento.

El Manual está escrito en un lenguaje sencillo que llega a cualquier lector y permite apreciar en toda su magnitud el significado de la íntima relación hombre-tradición y guitarra-afinare-rasgueo-canto-comunidad-identidad.

El estudio está apoyado en una bibliografía específica de música, estética y otros. Las afinaciones, se grafican con escritura convencional y con tablaturas, y cada sección está presentada con graciosos dibujos que guían y conservan el interés del lector.

Honoria Arredondo C.

Olivia Concha Molinari. La primera infancia y la música. La Serena, Facultad de Humanidades, Departamento de Música, Ediciones Universidad de La Serena-Chile, 1996, 74 pp.

El libro de Olivia Concha Molinari es sobrecogedor para todos quienes se interesan o están comprometidos con la educación musical infantil. Educadores y estudiantes de pedagogía, orientadores, padres y apoderados, autoridades educacionales, directores de colegios, jefes de unidades técnico-pedagógicas y académicos universitarios, con la lectura de *La primera infancia y la música* seguramente sentirán fortalecida su fe en la educación, como única opción participativa y creadora de bienes culturales cuya consideración valórica hace crecer, proporciona felicidad y dignifica al hombre. Porque la autora postula una educación que, desde los inicios de la niñez, integre la música no sólo con el resto de las artes, sino con todos los lenguajes expresivos —que están presentes también en asignaturas técnicas y científicas-, de tal manera que vivenciando sonidos, trazos, colores, gestos, movimientos; haciendo arte con pinturas, greda, instrumentos musicales o materiales "cotidiáfonos", y a la vez con la quietud y el silencio, el niño devenga en un ser intrisecamente feliz, creativo, espontáneo, seguro de sí mismo, solidario, veraz, libre para aceptar y equivocarse, reconocer el mérito en los demás, indagar, expresar sus emociones y, en suma, para utilizar su afectividad y la razón, el pensamiento y la imaginación como actitud perdurable e integradora en el aula y en su entorno social.

De allí que Olivia Concha, a través de los seis capítulos que conforman esta documentada, cálida y oportuna publicación, que es al mismo tiempo necesariamente contestaria, insiste en la asiduidad de una interacción entre el niño y el marco macroacústico de la vida actual, la cual -señala- debe persistir después del jardín infantil hasta cuando el educando sea adulto. Desde esta interacción y con la intercesión de la educadora de párvulos, que asume el rol de mediadora entre el alumno y el mundo circundante, se asegura un clima de plena utilización de las situaciones de aprendizaje en las diferentes etapas evolutivas del niño. Esta mediación, efectuada indispensablemente en equipo con los padres, familiares y otras personas, según se explica en el libro, es la que optimiza la transformación

gradual del estudiante en un ser social cuya personalidad esté apta para nutrirse de valores culturales y éticos, así como de aquellos que le proporcionan sentimientos de pertenencia e identidad. No es de extrañarse, entonces, que, aun cuando la educación por el arte –y básicamente por la música– sea lo consubstancial de este ensayo, sus fundamentos, propuestas, contenidos, sugerencias metodológicas y programáticas, sobrepasen en ocasiones lo meramente musical o artístico. Ello otorga complexión a lo que sin duda es el *leit motiv* de la publicación: el respeto a la personalidad del niño, a su libertad y al desarrollo armónico de sus potencialidades.

Sería superfluo intentar una referencia a cada uno de los variados temas expuestos: creatividad y libertad; libertad y juego creativo; el espíritu agnóstico no agresivo; actividades flexibles y la realidad preescolar; el rol de la educadora de párvulos; la percepción, los medios y la identidad; ¿cómo se hace música en el jardín infantil?; el sonido como gesto, como afectividad, como imagen..., junto a otros acápites, son expresados en una síntesis dinámica, profunda y convincente. Sin embargo, es seguro que más de algún lector podrá no compartir totalmente las observaciones y sugerencias de la autora, como es natural que suceda con un libro que contiene críticas y proposiciones dirigidas a modificar el estado actual de la educación infantil en Chile.

La primera infancia y la másica se identifica con los principios de la Escuela Activa, en que el núcleo del proceso educativo –aprender haciendo– tiene su más alta significación en la atmósfera que se crea durante el diario contacto entre una personalidad y un grupo de personalidades. Afectividad, motricidad y creatividad, niño y vida, en concordancia con lo que afirma Olivia Concha, son constitutivos esenciales de los cambios que hoy se estudian para una reforma que debe comenzar el próximo año en la educación chilena.

Guillermo Cárdenas Dupuy